



Wilder Bossuet Ramírez Vázquez.

Sergio Jiménez Ruiz

Perfiles Patológicos

Antropología Médica

1 "C"

Comitán , Chiapas a 01 de diciembre de 2021



Perfiles Patológicos

Los principales hallazgos demuestran cómo la epidemiología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares, los cuales continúan siendo atendidos por médicos ancestrales que radican en la comunidad. Este tipo de afecciones destacó básicamente el mal de ojo, empacho, aire, caída de mollera, susto, envidia, embrujo, sangre con toxinas, etika, algodoncillo, púrpura, niños enlechados y aguiztle.

En el presente trabajo se parte de los conceptos teóricos de la epidemiología sociocultural para estudiar los síndromes de filiación cultural que son atendidos por médicos tradicionales en la Ciudad de Taxco, Guerrero, México.

En la localidad el mal de ojo es uno de los principales motivos de consulta. Este padecimiento se origina por diversas causas, desde una vista muy fuerte o caliente, tener la sangre dulce, envidia hacia la persona, por agarrar aire, afectando principalmente a niños y plantas.

La epidemiología sociocultural se basa en la articulación de la epidemiología y antropología médica, también consideramos la transcendencia e importancia que han ejercido las propuestas experimentales, positivistas y neopositivistas enmarcadas en el área de la epidemiología moderna. Modelo médico de pertenencia: carece reconocimiento oficial conocidos como psicólogos autóctonos, terapeutas tradicionales.

El aire se combate tomando una combinación de flores de jazmín, la hierba conocida como Chan

de china, albahaca y gotas de limón, té de ruda, una muñeca de jarrilla puesta en el estómago con alcohol, un trapo de tela y venda, pildoras de éter o hierbas de santamaria y pirul.

En el ejemplo de la caída de mullera se percibe básicamente un hundimiento en el cráneo o se le considera como un sinónimo de deshidratación.

El principal tratamiento consiste en meter la cabeza del niño en agua con el fin de que se le suba o se le acomode nuevamente dicha mullera.

En los casos de espanto o susto el tratamiento más común es el té de ajonjolí, la magrassia, el comer pan duro o el acudir con un sacerdote para que practique rezos. El origen es atribuido a golpes, caídas, una fuerte impresión y/o el observar que la persona tenga una fuerte caída. La consecuencia inmediata es el trauma en los niños, la pérdida de apetito, el adelgazamiento, la continuidad de la enfermedad, diabetes, insomnio e incluso la muerte.

Para evitar el embrujo o magia negra en la comunidad se utiliza una bolsa roja conaja, un moño rojo o se carga un ojo macho. El embrujo o magia negra se realiza con rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación.

El algodoncillo se refiere a infecciones en la boca, las cuales son tratadas con un hueso seco de guajolote. Si la infección se descuida puede

extenderse hasta la garganta, por lo que previene lavando la boca tres veces al día y usando desinfectante.

La denominada púrpura se origina por la exposición a fertilizantes, insecticidas y virus. Para el alivio se recurre principalmente al meticorten o prednisona, y su descuido tiene consecuencias graves, tales como derrames internos, desangramiento, disminución de plaquetas en la sangre o moretones.

Cierta gente de la comunidad en cuestión considera que un bebé se encuentra enlechado debido al exceso de leche administrada. Aquí se busca el alivio mediante una combinación de tela de Cascarón de huevo con leche materna.

El concepto de "Síndromes de filiación cultural" también nos ha guiado en la construcción del perfil epidemiológico sociocultural de la ciudad de Taxco, como se observó, el enfoque antropológico proporciona un panorama viable para el análisis de dichos Síndromes de filiación cultural rasgos que se encuentran incorporados en una cosmovisión de mundo específica, también se hace necesario el tomar en cuenta datos y técnicas derivadas de la epidemiología, y su vinculación con los novedosos enfoques alternativos provenientes de las ciencias sociales, con el fin de comprender de manera la complejidad de hechos y fenómenos relacionados con el proceso de salud-enfermedad atención, para así finalmente confirmar los males registrados con su tratamiento.

extenderse hasta la garganta, por lo que previene lavando la boca tres veces al día y usando desinfectante.

La denominada púrpura se origina por la exposición a fertilizantes, insecticidas y virus. Para el alivio se recurre principalmente al meticorten o prednisona, y su descuido tiene consecuencias graves, tales como derrames internos, desangramiento, disminución de plaquetas en la sangre o moretones.

Cierta gente de la comunidad en cuestión considera que un bebé se encuentra entechado debido al exceso de leche administrada. Aquí se busca el alivio mediante una combinación de teta de Casarón de huevo con leche materna.

El concepto de "Síndromes de filiación cultural" también nos ha guiado en la construcción del perfil epidemiológico sociocultural de la ciudad de Taxco, como se observó, el enfoque antropológico proporciona un panorama viable para el análisis de dichos Síndromes de filiación cultural rasgos que se encuentran incorporados en una cosmovisión de mundo específica, también se hace necesario el tomar en cuenta datos y técnicas derivadas de la epidemiología, y su vinculación con los novedosos enfoques alternativos provenientes de las ciencias sociales, con el fin de comprender de manera la complejidad de hechos y fenómenos relacionados con el proceso de salud-enfermedad atención, para así finalmente confirmar los malestares registrados con su tratamiento.

El empacho es un malestar que se siente cuando las digestiones son lentas o pesadas. El empacho usualmente aparece después de haber comido demasiados alimentos grasos, sobre todo frituras, carnes, quesos curados y postres de chocolate o nata, el empacho puede provocar náuseas, por haber sobrecargado demasiado el hígado y cansancio, debido a que el cuerpo está invirtiendo toda su capacidad en digerir los alimentos, algunos remedios caseros para curar el empacho son:

preparar una infusión digestiva de anís con manzanilla para después de las comidas principales, Tomar jengibre en cápsulas para el empacho, para el empacho tomar 3 tazas de infusión de yerba de lucerna.

El mal de ojo es un malestar generalizado que comienza por agitación, cansancio, mala racha sin motivo justificado, en todos los asuntos que estamos tratando y va incrementando acumulando malestares y molestias, suele ir acompañado de problemas físicos no habituales. Se produce a través de una asimilación de energía dañina transmitida a por otra persona, ya sea provocado voluntaria o involuntariamente.

Existe una amplia gama de símbolos, que bien individualmente o combinados nos pueden ayudar. Estas herramientas mágicas "no quitan" el mal de ojo, ni limpian, pero su composición, su forma, su color, y su activación, refuerzan nuestro aura, la cargan de energía y eso hace que

Adrián Urióstegui-Flores Universidad Autónoma de Guerrero, México. uagguerrero@yahoo.com
Recibido 21 Febrero 2014/Enviado para Modificación 2 Junio 2014/Aceptado 7 Noviembre 2014.
Rev. salud pública. <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

Ines Aime Iturbide Pardiñas, Universidad Autonoma del Estado de Mexico. Enfermedades
Tradicionales. http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1